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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INFORMA IEEQ AVANCES EN LA ORGANIZACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó, a través de sus comisiones permanentes y 
transitorias, las actividades realizadas durante el cuarto trimestre del año y los avances en la organización del 
Proceso Electoral Local 2023-2024. En el tema de fiscalización, dio cuenta de las acciones relacionadas con las 
organizaciones que pretendieron constituirse como partido político local, la disolución y liquidación de 
asociaciones civiles constituidas para aspirar a una candidatura independiente y el cumplimiento del 
Convenio de Coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE) en la materia. Respecto del seguimiento al 
Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), destacó las actividades vinculadas con la ocupación del puesto 
de Asistencia Técnica de Educación Cívica y el otorgamiento de incentivos para el personal adscrito a este 
servicio en 2023. En materia jurídica, informó la elaboración de 25 proyectos de acuerdo y una resolución, 32 
actas circunstanciadas de oficialía electoral, la sustanciación de 64 procedimientos sancionadores, la atención 
de 26 medios de impugnación, entre otras acciones. También se refrió el análisis sobre la normatividad 
relacionada con el proceso electoral en curso. Con relación a la igualdad sustantiva, reportó las actividades 
asociadas a la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015 en Igualdad Laboral y No Discriminación, así como la 
implementación de la Política Institucional en materia de Igualdad de Género. Además, de la Calculadora de 
paridad e inclusión, el Primer Concurso de Ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón 
de género, paridad de género y/o participación política de las mujeres en México y la conmemoración del 70 
aniversario del voto de las mujeres. También informó acerca de la vinculación con instituciones públicas y 
privadas, organizaciones de la sociedad civil y autoridades electorales, para contribuir al desarrollo de la vida 
democrática y el proceso electoral que transcurre. En ese sentido, destacó las reuniones de trabajo con 
titulares de las secretarías de Gobierno, Seguridad Ciudadana, Contraloría y Planeación y Participación 
Ciudadana del estado; Seguridad Pública del Municipio de Querétaro y Tribunal Superior de Justicia del 
Estado. De igual manera, abordó los avances en el diseño, desarrollo e implementación del Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP). Asimismo, aprobó en la comisión respectiva la propuesta del 
proyecto del Proceso Técnico Operativo, que tiene por objeto establecer y describir las fases que intervienen 
en la operación del programa, a saber: Acopio, Carga y Registro de actas, Digitalización, Proceso de inteligencia 
artificial, Captura, Verificación, Acciones complementarias a la verificación, Publicación y Empaquetado.  Con 
relación a las actividades en materia de inclusión, refirió las acciones afirmativas propuestas en los 
Lineamientos de Registro de Candidaturas y el seguimiento a las medidas de nivelación y accesibilidad en los 
procedimientos de reclutamiento y selección de Secretarías Técnicas, así como de Consejerías Electorales de 
los Consejos Distritales y Municipales. De la misma forma, presentó las estrategias de difusión de las 
convocatorias públicas de observación electoral, secretarías técnicas y consejerías electorales, así como lo 
relativo a la ejecución de la Política Institucional y las Pautas de buen trato para la inclusión de las personas 
con discapacidad y de la comunidad LGBTTTIQA+ en las actividades del IEEQ. A propósito de las acciones de 
transparencia y tecnologías de la información, indicó la recepción y sustanciación de 32 solicitudes de 
información, de las cuales 27 se encuentran concluidas y 5 en trámite. Además, presentó avances en la 
implementación y operación del Sistema “Candidatas y Candidatos, Conóceles”, así como las medidas de 
seguridad de los datos personales contenidos en el sistema.  En cuanto a los trabajos de Organización Electoral, 
Prerrogativas y Partidos Políticos, informó las adecuaciones a los inmuebles de los Consejos Distritales y 
Municipales, además de los espacios destinados a las bodegas. También dio cuenta de lo relativo a la 
integración e instalación de los consejos, las candidaturas independientes, el voto anticipado, entre otros 
temas del proceso electoral. En las sesiones públicas se contó con la participación de las Consejerías 
Electorales del Consejo General, el Secretario Ejecutivo, las Secretarías Técnicas de las comisiones, integrantes 
del funcionariado del Instituto y representaciones de los partidos políticos.   (N 4) 
 
http://www.periodicoelmosquito.com/politica/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-
electoral-2023-2024/ 
 
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02aQYzRxNxApNgmysEvdH8uRLVTFLS3cBxiHVAnN5N
7fdZd8vsbTmBfRMaYxTmfjFRl&id=100083995958661&sfnsn=scwspwa&mibextid=RUbZ1f 
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https://queretaro24-7.com/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/ 
 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/20/ieeq-reporta-avances-en-organizacion-de-proceso-
electoral/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-se-prepara-proceso-electoral-local-2023-
2024_1513321_102.html 
 
https://bitacoradiario.com/ieeq-informa-sobre-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-
2024/ 
 
https://lalupa.mx/2023/12/20/reporta-ieeq-avances-en-organizacion-de-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://circulonoticias.com/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024-2/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-
2024 
 
https://www.queretarotv.com/informa-ieeq-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2023/12/20/reporta-ieeq-actividades-del-cuarto-trimestre-del-
ano-y-los-avances-en-la-organizacion-del-proceso-electoral-local-2023-2024/ 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PAN 
 
GUADALUPE PÉREZ VA POR REELECCIÓN EL PRÓXIMO AÑO 
Guadalupe Pérez Montes, actual presidenta municipal de Ezequiel Montes, anunció su intención de buscar la 
reelección como alcaldesa en los comicios de 2024. Sin embargo, dijo, la decisión está pendiente de lo que se 
defina dentro del PAN, ya que aún no se han emitido las convocatorias para las candidaturas locales. (EUQ, N)  
 
RECORTES FEDERALES AFECTAN MÁS A FAMILIAS EN QUERÉTARO: MURGUÍA 
La precandidata del Partido Acción Nacional al Senado, Guadalupe Murguía, manifestó que Querétaro, a pesar 
de ser un estado responsable, que cumple con sus obligaciones fiscales y tiene cero observaciones por parte 
de la Auditoría Superior de la Federación, verá nuevamente una disminución de recursos del Ramo 23, 
conceptos para inversión en infraestructura como Programas de Desarrollo Regional, Fondos Metropolitanos 
y Fortalecimiento Financiero. (CQRO) 
 
CERCANÍA Y EFICIENCIA, CLAVES PARA EL BUEN SERVICIO PÚBLICO 
El diputado federal, Felifer Macías, al reunirse con motivo de fin de año, con los habitantes de la localidad de 
El Zapote; destacó que es indispensable que los queretanos mantengan la calidad de vida digna necesaria para 
que puedan desarrollarse en un entorno saludable. (PA, CQRO) 
 
REALIZARÁ XÓCHITL GÁLVEZ GIRA POR EL ESTADO, ANUNCIA EL PAN 
La precandidata del Frente Amplio por México a la presidencia, Xóchitl Gálvez, realizará una gira en Querétaro, 
señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien confirmó la visita como parte de la precampaña que realiza 
con militantes y simpatizantes de la Coalición Fuerza y Corazón por México, integrada por PAN, PRI y PRD. 
(EUQ, DQ, PA, AM) 
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MORENA 
 
MORENA DEFINE PERFILES PARA EL SENADO  
Morena dio a conocer los nombres de los perfiles que encabezarán la fórmula al Senado. Se trata de la 
exdiputada federal y representante de la Secretaría de Educación Pública, Beatriz Robles, y en segunda 
fórmula, el procurador de justicia de Hidalgo, Santiago Nieto. (P, PA, DQ, CQRO, N) 
 
PREPARA MORENA SUS RESULTADOS 
El secretario general del partido Morena, Israel Pérez, dio a conocer que se tiene previsto dar a conocer los 
resultados de las encuestas a diputaciones federales de mayoría relativa por este instituto político el próximo 
mes. (ESSJR) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMPLIARÁN AIQ CON UNA NUEVA TERMINAL 
Lo peor sería no tener capacidad de crecer, dice Marco del Prete, titular de la SEDESU; abren nueva ruta a 
Detroit. (DQ, principal) 
 
EUQ: ALISTA GOBIERNO PROYECTO PARA AMPLIAR AEROPUERTO 
De acuerdo con el titular de la SEDESU, Marco Del Prete, la obra podría arrancar a finales de 2024 o principios 
de 2025; prevén nueve posiciones más de contacto. Cubrir el crecimiento de las aerolíneas, el objetivo. (EUQ, 
principal) 
 
CQRO: PLANEAN CONSTRUIR SEGUNDA TERMINAL EN EL AIQ 
Aseguran que cuentan con un espacio de seis hectáreas a un costado de la torre de control, donde se 
construirán nueve posiciones de contacto o pasillos telescópicos para el embarque y desembarque de 
pasajeros. (CQRO, principal) 
 
P: AUMENTARÁ AIQ NÚMERO DE PASAJEROS CON NUEVA TERMINAL 
Crecimiento. La ampliación de la infraestructura comenzará el siguiente año, ya hay empresas interesadas en 
incrementar el número de operaciones desde Querétaro hacia otros destinos nacionales e internacionales con 
el nuevo proyecto. (P, principal) 
 
N: DEFINE MORENA 
Va Santiago Nieto en segunda fórmula, encabeza Bety Robles para el Senado. (N, principal) 
 
AM: REDUCEN POBREZA LABORAL EN QUERÉTARO 
La mejora en salarios reportados ante IMSS y la ocupación de empleo, se ubicó en 36.9%, generaron la 
reducción de la brecha en remuneraciones de la entidad. (AM, principal) 
 
PA: DESTAPA MORENA A ROBLES Y NIETO 
Encabeza Beatriz Robles, representante de la SEP y exdiputada federal, la fórmula de Morena al Senado, con 
Santiago Nieto. (PA, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PUENTE ZARAGOZA LIBERA CIRCULACIÓN 
Paseo Cinco de Febrero ya luce su primera gran estructura terminada. Se trata del puente superior de Zaragoza 
que une prolongación Zaragoza con 5 de Febrero dirección norte, y su gemelo de Universidad ya empieza a 
tomar forma. Actualmente, con los carriles centrales y puentes subterráneos casi concluidos, los trabajos de 
la obra de intervención de Paseo Cinco de Febrero se concentran en las laterales donde circulará el tránsito 
local. (DQ) 
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LLAMA SESA A EVITAR EL CONSUMO NOCIVO DE ALCOHOL 
El CECA de la SESA informa que el alcohol es la sustancia más consumida en México y la primera causa de 
problemas psicoemocionales y de distintas enfermedades en el mes de diciembre.  (N, PA, ESSJR, AM) 
 
ESTE 20 DE DICIEMBRE ÚLTIMO DÍA PARA PAGO DE AGUINALDO 
Liliana San Martín, titular de la ST, recordó que este 20 de diciembre es el último día que tienen las empresas 
y patrones para el pago del aguinaldo correspondiente al 2023. Aclaró que todo trabajador que tenga un año 
trabajado, de acuerdo con la Ley Federal del Trabajo, tiene que recibir al menos 15 días de sueldo, como parte 
de su aguinaldo. (N) 
 
REGISTRA EL ESTADO UN CRECIMIENTO DE 10.6% EN INVERSIÓN 
Este año se concretaron 52 inversiones que reflejaron crecimiento del 10.6% respecto a las 47 que se 
confirmaron en 2022, dijo el titular de la SEDESU, Marco Del Prete. Respecto al monto, los proyectos de este 
año ascendieron a más de 34 mil 772 mdp, monto 32.7% mayoral del año pasado. Indicó que los proyectos de 
este año crearán 15 mil 293 nuevos empleos. (EUQ) 
 
PRESENTA SEDESU RESULTADOS 2023 EN MATERIA DE DESARROLLO ECONÓMICO 
Marco del Prete, titular de la SEDESU, presentó el balance del crecimiento económico de la entidad durante 
2023, donde resaltó los rubros de nuevas inversiones, empleos, exportaciones, apoyo a MiPyMEs. (DQ, PA, 
CQRO, N) 
 
REDUCEN LA POBREZA LABORAL EN EL ESTADO DE QUERÉTARO 
El estado ha reducido la pobreza laboral al mostrar una mejora en el salario reportado ante el IMSS. De acuerdo 
con el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, el ingreso que percibe por ocupación 
ha mejorado, pues se coloca en el 36.9 % y la media nacional es del 37.9% de la población económicamente 
activa que está en esta situación. (AM) 
 
MÁS DEL 80% DEL PADRÓN VEHICULAR HA REALIZADO SU VERIFICACIÓN; CUMPLIMIENTO CRECIÓ 
10% EN COMPARACIÓN A 2022 
Al cierre de este año, en Querétaro se ha verificado el 80% del padrón vehicular. De acuerdo con el Secretario 
de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, en Querétaro hay alrededor de 600 mil vehículos empadronados. 
(N) 
 
RUTA C60 RENUEVA EL 100% DE SU FLOTA 
La empresa Bus Control incorporó 16 nuevas unidades marca Mercedes Benz al sistema de transporte público 
estatal, las cuales renovarán la flota de la ruta C60, que va de La Pradera a la Plaza Patio, ofreciendo así un 
mejor servicio y con reducción de tiempos de espera para un promedio de seis mil usuarios diarios.  (DQ, EUQ, 
PA, CQRO, AM, N) 
 
AEROPUERTO DE QUERÉTARO TENDRÁ UNA NUEVA TERMINAL PARA 2024 
La SEDESU alista un proyecto ejecutivo para la construcción de una nueva terminal de pasajeros en el AIQ. El 
titular Marco del Prete indicó que el objetivo del proyecto es que no se detenga el crecimiento del aeropuerto 
por falta de espacios, pues hay demanda de nuevos vuelos internacionales y nacionales. (DQ, P, EUQ, N) 
 
CRECE AIQ UN 54.2% EN TRANSPORTE A PASAJEROS 
El titular de SEDESU expresó que el AIQ, para el periodo de enero-noviembre, cuenta con un acumulado de un 
millón 610 mil 622 pasajeros, que significa un crecimiento del 54.2% en comparación con los reportados en 
2022 y en cuanto a carga, se cuenta con 73 mil 190 toneladas transportadas en el año, es decir, un incremento 
del 10.5%. (PA, N) 
 
 
 



 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

JUEVES 21 DE DICIEMBRE DE 2023 

QUERÉTARO CRECE A TRAVÉS DEL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE 
Como parte del balance de actividades del 2023, Marco del Prete, SEDESU, compartió los esfuerzos y acciones 
puestas en marcha durante el año para generar crecimiento en el estado a través del cuidado del medio 
ambiente. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGAN EN EL MARQUÉS, 993 TARJETAS CONTIGO A MUJERES EN SITUACIÓN DE VULNERABILIDAD 
El secretario del Ayuntamiento de El Marqués, Rodrigo Mesa, en representación del presidente municipal, 
Enrique Vega, y la secretaria de Desarrollo Social en el estado, Diana Pérez, encabezaron la entrega de tarjetas 
del subprograma Tarjetas Contigo en el municipio de El Marqués, en el Centro de Atención Municipal ubicado 
en Jesús María. (DQ, PA) 
 
ENTREGAN TARJETAS CONTIGO A MUJERES SANJUANENSES 
El alcalde Roberto Cabrera y la secretaria de Desarrollo Social del estado, Diana Pérez, entregaron la Tarjeta 
Contigo a mujeres de San Juan del Río, con el objetivo de brindar un apoyo a las mujeres que se encuentran en 
situación de vulnerabilidad económica.  (AM) 
 
MEGAJORNADAS DE RECICLAJE AYUDAN A REDUCIR LA CONTAMINACIÓN AMBIENTAL 
Las cinco megajornadas de reciclaje realizadas en el municipio de Querétaro durante el año previnieron que 
130 toneladas de CO2 fueran emitidas a la atmósfera, gracias a una correcta disposición de residuos de manejo 
especial que pueden ser altamente contaminantes, informó la secretaria de Servicios Públicos Municipales, 
Alejandra Haro. (EUQ, AM, N) 
  
EDIL SE REÚNE CON LOS MANIFESTANTES DE LA ESPERANZA 
Luego de que habitantes de La Esperanza, en el municipio de Colón, se manifestaron la semana pasada en 
protesta por la obra pública que se realiza en su comunidad, el alcalde Manuel Montes informó que ya se 
sostuvieron reuniones con ellos y se les explicó la importancia de la intervención. Durante la noche del 
miércoles 13 de diciembre, los manifestantes bloquearon la circulación de la carretera estatal 100 al quemar 
llantas sobre la carpeta asfáltica en ambos sentidos, en protesta por las obras que se realizan sobre la calle 
principal al señalar deficiencias y poca calidad en la obra. (EUQ) 
 
APOYA ESTADO REALIZACIÓN DE OBRA EN LA ESPERANZA 
La administración municipal de Colón cuenta con recursos materiales para la ejecución de una obra de 
rehabilitación en la comunidad de La Esperanza; sin embargo, no los recursos económicos suficientes, por lo 
que están analizando las opciones para poder llevar a cabo la intervención, reconoció Manuel Montes, 
presidente municipal de Colón. (DQ, PA) 
 
PAPELERAS RECIBEN 12.3 TONELADAS DE RESIDUOS 
Se recolectan 12.35 toneladas de residuos al mes, de las 300 papeleras solares que se tienen instaladas en 
espacios públicos, informó la secretaria de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, Alejandra Haro. 
Además, informó que se han recibido mil 134 reportes a través del código QR que tienen las 18 mil 500 
papeleras cibeles instaladas en el municipio, de los cuales el 78.5% es por papelera llena; el 11.8% por 
papelera maltratada y el 9.7% por papelera sucia. (DQ) 
 
MUNICIPIO RECOLECTÓ MÁS DE 87 TONELADAS DE BASURA ELECTRÓNICA 
La secretaría de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, Alejandra Haro de la Torre, dio a conocer que 
en lo que va del año han recolectado más de 87 toneladas de residuos eléctricos y electrónicos, y más de dos 
toneladas de residuos peligrosos como pilas, toners y lámparas fluorescentes, que deben tener un manejo 
especial para evitar daños al medio ambiente.  (CQRO) 
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SIN CAMBIOS EN RECOLECCIÓN DE BASURA EN FESTIVIDADES DE FIN DE AÑO 
La secretaria de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, Alejandra Haro, informó que el servicio de 
recolección de basura domiciliaria se llevará a cabo de manera normal durante las festividades de fin de año. 
Pidió a la ciudadanía respetar los días y horarios de recolección que corresponden a sus colonias. (DQ, PA) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO CONTINÚA CON LA ENTREGA DE CENAS NAVIDEÑAS 
El municipio de Querétaro, a través del personal de diferentes secretarías, acudió a la comunidad de 
Casablanca en la delegación Santa Rosa Jáuregui, para continuar con la entrega de cenas navideñas a familias 
en situación vulnerable, con el propósito de que puedan celebrar estas festividades en compañía de sus seres 
queridos. (DQ, PA, CQRO, N) 
 
EXIGEN VECINOS FRENAR AMBULANTAJE 
Integrantes de la Alianza por el Centro Histórico, que reúne a 15 asociaciones de vecinos, comerciantes y 
empresarios, exigieron poner un alto al ambulantaje en el primer cuadro de la ciudad. En un documento 
dirigido a la opinión pública, solicitaron a la autoridad atender seis temas que les ocupan, como es el 
ambulantaje y franeleros, movilidad, seguridad, personas en situación de calle y plazas públicas, así como 
turismo, orden y limpieza. (DQ) 
 
PRESUPUESTO DE MIL 858 MDP A CORREGIDORA 
El Ayuntamiento de Corregidora aprobó por mayoría de votos, el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio 
Fiscal 2024, por mil 858 millones 454 mil 906 pesos. Al respecto, el presidente municipal de Corregidora, 
Roberto Sosa indicó que esto permitirá atender las necesidades de la población, que cada vez se incrementan 
más, ya que al día llegan 38 personas a vivir al municipio. (DQ, PA, N) 
 
VOLVERÁ CORREGIDORA A DESTINAR LA MITAD DE SU PRESUPUESTO EN SEGURIDAD 
El municipio de Corregidora tendrá un presupuesto mayor a los mil 800 mdp para el 2024, es decir, 8% más 
que lo destinado para este año. El alcalde, Roberto Sosa, destacó que la mitad del presupuesto será destinado 
para reforzar la seguridad, tal como lo han hecho en años pasados.  (N) 
 
PROYECTA TEQUISQUIAPAN PRESUPUESTO POR 420 MDP 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, mencionó que gracias a la buena disciplina 
financiera y crecimiento en el desarrollo de viviendas, les permitió crecer el Presupuesto en la Ley de Egresos 
para el 2024 de hasta un 15%. (N) 
                
INDUSTRIA, LA FUERZA DE SAN JUAN: ROBERTO CABRERA 
Durante el 40 aniversario de la fundación de la empresa Forvia de Clarion Electronics en México, el presidente 
municipal Roberto Cabrera señaló que, el sector industrial ha sido de gran interés para el municipio, 
principalmente para la economía de sus habitantes. (PA) 
 
ÓRGANO INTERNO DE CONTROL LLEVA 20 PROCEDIMIENTOS SOBRE FUNCIONARIOS 
El área del Órgano Interno de Control en San Juan del Río lleva alrededor de 20 procedimientos sobre 
servidores públicos por haber cometido alguna falta, indicó la titular Nelly Martínez. (N) 
 
PREMISAS, PRINCIPAL ENTRADA ECONÓMICA EN JALPAN: ALCALDE 
El día 28 de diciembre se hará el recibimiento de una delegación de las caravanas de los municipios de Landa 
de Matamoros, Arroyo Seco, Pinal y Jalpan, señaló Efraín Muñoz, alcalde de Jalpan de Serra. La migración es 
todo un fenómeno social que se ha convertido en una tradición familiar. Pareciera que las políticas públicas 
no son suficientes para generar una economía que lo impida. (EUQ) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
DISPONIBLE VACUNA CONTRA COVID-19 EN CADENA DE FARMACIAS EN QUERÉTARO 
A partir de este miércoles 20 de diciembre, la vacuna contra el covid-19 de la farmacéutica Pfizer estuvo 
disponible solo en una cadena de farmacias en Querétaro. Según información proporcionada por farmacia San 
Pablo, en su sucursal de Juriquilla comenzó a comercializarse y la habrá también en las de Zaragoza, Bernardo 
Quintana, Plaza Constituyentes, El Refugio, Río Moctezuma y El Campanario, con un costo de 848 pesos, dentro 
del horario de atención de los consultorios, de 7:00 a 20:30 horas. (CQRO) 
                                                     
SE AGOTARON EN FARMACIAS LAS VACUNAS ANTI COVID-19 
Los queretanos se quedaron con las ganas de adquirir la vacuna contra covid-19, ya que, según argumentaron 
en las farmacias donde se vendería, el antígeno se agotó inmediatamente después de su salida al mercado, sin 
que se tenga una fecha definida para su reabastecimiento. (DQ) 
 
ALERTA COFEPRIS SOBRE LA FALSIFICACIÓN Y COMERCIALIZACIÓN ILEGAL DE DARZALEX 
La SESA informa que la COFEPRIS emitió una Alerta Sanitaria para los profesionales de la salud y a la población 
en general sobre la falsificación y comercialización ilegal del producto Darzalex (Daratumumab), solución en 
presentaciones de 100 mg/5 mL (20 mg/mL) y 400mg/20mL (20mg/mL). (N) 
 
CRECE 10.5% INGRESOS DEL COMERCIO AL POR MENOR 
Las remuneraciones totales del comercio al por menor registraron un incremento del 10.5% durante octubre 
en Querétaro, de acuerdo con los datos de la última Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales del INEGI. 
(DQ) 
 
PRODUCEN 152 MILLONES DE CARNE 
En octubre, los rastros en Querétaro produjeron carne con un valor estimado de 152 millones 968 mil pesos, 
abarcando el sacrificio de ganado bovino, porcino y ovino, de acuerdo a la Estadística de Sacrificio de Ganado 
en Rastros Municipales proporcionada por el INEGI. (DQ) 
 
PEQUEÑOS COMERCIOS EXHIBIRÁN CIGARROS 
La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes aseguró que les fue concedida la suspensión del decreto que 
prohíbe la exhibición de cajetillas de cigarro a los pequeños comercios en el país, lo que aplicaría también para 
sus seis afiliados en Querétaro; la asociación estima que en el estado hay 20 mil comercios susceptibles de la 
medida. (DQ) 
 
FUE FIN DE SEMANA  “DE PESADILLA”, DICEN 
La presidenta de la CANIRAC, Rosalinda Hernández, reconoció que los restaurantes son un gremio vulnerable 
puesto que están permanentemente abiertos al público, aseguró que capacitarán al personal para prevenir 
asaltos. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Triangular. “Chema” Tapia, con varios meses en campaña por la candidatura de Morena a la alcaldía de 
Querétaro como la apuesta del PVEM para la alianza, fue el tema de una reunión “de emergencia” en la cúpula 
panista. Debido al crecimiento que “Chema” tiene en las encuestas, los azules consideran seriamente dar apoyo 
“de amigos” a Arturo Maximiliano, a quien consideran más cercano y moderado, para que se defienda en las 
internas de la 4T.  Confiados. Sobre el registro de Armando Rivera para buscar la candidatura de la 4T, el 
panismo responde que el exalcalde no les quita el sueño porque las fuerzas vivas de Morena no lo dejarán 
pasar. Y si pasa, apuestan con toda razón, el partido no trabajará para el triunfo de un panista. Así sucedió en 
la campaña del 2021, cuando los de guinda dejaron solo a “Max”. Matracas. Hoy que regresa Xóchitl Gálvez, el 
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PAN queretano tiene la oportunidad (una más) de no dejarse avasallar por la decena de priistas que son más 
efectivos para hacerse notar que los muchos y muy empoderados azules. (DQ, ESSJR) 
 
EXPEDIENTE Q “SEÑALAMIENTOS 
Por Adán Olvera 
Pues vaya que le hacen señalamientos delicados al senador y exdelegado de Bienestar en Querétaro, Gilberto 
Herrera Ruiz. Resulta que el abogado Iván Fabela, quien se ha destacado por su labor de defender a adultos 
mayores que por causas irregulares no han podido acceder a la pensión del Bienestar, denunció que Gilberto 
Herrera ha mantenido prácticas de tráfico de influencias al interior de la Secretaría del Bienestar, en la 
delegación estatal. Presentó documentos donde señala que el hermano de Rocío Peniche, actual titular al 
frente de la secretaría del bienestar en Querétaro, trabaja como servidor público al lado de Gilberto Herrera, 
en el Senado y recibe remuneraciones superiores a las del presidente; Ricardo Francisco Peniche Vera, es 
trabajador del Senado. El abogado asegura que el senador es incongruente, pues hasta la esposa de Gilberto 
Herrera está en nómina del senado con ingresos excesivos. Favela asegura que Gilberto Herrera y su gente 
solamente buscan hacer promoción con fines electorales y para muestra está la filtración del audio de la 
morenista Ana Luisa Chavez, que amenazó a personas a apoyar la marcha de Maconí. Asevera que Gilberto 
Herrera es incongruente al pedir la revocación de mandato al gobernador Mauricio Kuri, cuando él mismo es 
una persona que no cumple los preceptos de la cuarta transformación. Los señalamientos hacia el exrector no 
han sido desmentidos. De rebote. Resulta que en Morena muchas definiciones tendrán que esperar hasta el 15 
de enero o después de esas fechas y en tanto el desgaste y enfrentamientos entre los posibles vendrá en 
aumento, el nerviosismo por saber los nombres de los beneficiarios o beneficiarias con las famosas encuestas 
es un verdadero viacrucis. (DQ, ESSJR) 
 
BAJO RESERVA 
Santiago Nieto y Beatriz Robles serán los candidatos de Morena. Después de muchas especulaciones, 
finalmente hubo "humo blanco" ayer en Morena y sus aliados. La 4T, nos cuentan, ya tiene en Querétaro los 
nombres de quienes encabezarán las fórmulas de las candidaturas al Senado de la República. En la fórmula 
uno, la que tiene garantizada entrar pese a que pierdan la elección, siempre y cuando queden en segundo lugar, 
designaron a la actual representante de la SEP en Querétaro y exdiputada federal, Beatriz Robles, quien 
recordemos, buscó reelección en 2021 en el distrito 3 pero perdió en las urnas frente al exgobernador panista 
Ignacio Loyola. En la segunda fórmula va Santiago Nieto Castillo, quien, con ello, nos cuentan, sigue en su 
aspiración de ser candidato de Morena a la gubernatura en 2027. Las cartas de Gilberto Herrera se quedaron 
fuera. La definición de las candidaturas a la Cámara Alta de la coalición de la 4T dejó en el camino a mujeres 
como la diputada Andrea Tovar y Paloma Arce, a quienes seguramente veremos en otros espacios. 
Posiblemente, nos comentan, estarán en la lista de candidatas a diputadas. También el actual senador Gilberto 
Herrera, nos cuentan, es uno de los perdedores debido a que estuvo impulsando la posible designación de la 
gris delegada del Bienestar, Rocío Peniche y de la académica y exdirectora de Filosofía de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, Blanca Gutiérrez, pero ambas se quedaron en ganas. (EUQ 2) 
 
#ACENTOS 
El encanto de Querétaro. El encanto de Querétaro se ha visto mermado en los últimos años por el deterioro, 
que ha afectado las calles y banquetas del Centro Histórico. He tenido la oportunidad de caminar 
recientemente (contra mi voluntad) y se avanza pocos metros sin encontrar un desperfecto en las banquetas. 
Desde sus dimensiones (ancho insuficiente) hasta la calidad de sus materiales (deteriorados por el 
imprudente paso de automovilistas o choferes de transporte de carga), lo cierto es que el Centro Histórico 
tiene muchos puntos que necesitan ser intervenidos para sumarnos a esta nueva tendencia internacional de 
mejorar el espacio público priorizando a peatones y ciclistas. He platicado con algunos amigos afines al ramo 
de la construcción y la obra pública, y algunos de ellos han coincidido en que ya no hay suficientes bancos de 
cantera con la calidad que se necesita para ser usada como pavimento vial, y que, probablemente, esa sea la 
razón por la que no se han hecho las reparaciones urgentes en las calles del Centro Histórico. Al escuchar esa 
suposición (insisto, suposición) me llega la siguiente pregunta: ¿El INAH autorizaría un cambio de pavimento 
en las calles? Por el momento, se me ocurren dos opciones, que ya hemos platicado en este espacio: concreto 
hidráulico estampado o empedrado sobre tepetate con huellas de concreto hidráulico. Vea las fotos antiguas 
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de Querétaro; antes no tenía cantera. Sí, se ve padrísima, impecable y limpia, pero si es verdad que no hay, 
¿qué opción elegiría, amable lector(a)? (AM) 
 
ASTERISCOS 
Sin niños. La senadora Estrella Rojas Loreto presentó una iniciativa de ley que busca prohibir que los niños 
asistan a eventos o espectáculos que impliquen violencia con animales. Esto incluiría espectáculos como las 
corridas de toros, las peleas de gallos, e incluso eventos o presentaciones donde se muestre contenido violento. 
La legisladora del PAN consideró que, al igual que en los videojuegos, el cine y otro tipo de distracciones, deben 
existir restricciones que consideren la edad.  Precandidatos únicos. La alianza “Sigamos Haciendo Historia” 
conformada por los partidos Morena, PT y Partido Verde Ecologista, definió precandidaturas únicas al Senado 
en 11 entidades, incluyendo a Querétaro. De esta forma se definió que la fórmula en Querétaro estará 
compuesta por Beatriz Robles y Santiago Nieto. Esta definición deja fuera de la contienda interna a los 
aspirantes Ricardo Astudillo (del Verde), Andrea Tovar, Maribel Barrón y Paloma Arce (de Morena), entre 
otros. Nueva sede. La Secretaría de Salud del estado ya tiene nuevas oficinas. Mudó sus instalaciones del 
domicilio ubicado en la calle 16 de Septiembre a la avenida Circunvalación. La titular de la dependencia ya 
inauguró las instalaciones e incluso, haciendo caso omiso a la máxima de un estado laico, llevó al monseñor 
Martín Lara Becerril para oficiar una ceremonia religiosa en las nuevas instalaciones de la Secretaría de Salud. 
La mudanza responde a cuestiones de espacio, pues, en costo, seguirán pagando la misma renta que en el 
edificio que ocupaba anteriormente. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Se reunirá hoy Xóchitl con agricultores. Que, en su visita hoy a Querétaro, la precandidata presidencial de la 
coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, participará a las 11:00 horas en un encuentro con 
agricultores, productores y ganaderos, en el anillo calificador del Ecocentro Expositor. Posteriormente, 
asistirá a un encuentro ciudadano con militantes y simpatizantes, a las 17:00 horas, en la plaza San Pedro, en 
el municipio de El Marqués. Sobre esta visita de Xóchitl, la dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, aseveró 
que la precandidata abordará “temas sensibles” para sectores de la sociedad queretana y detalló que el 
encuentro con productores se debe al abandono que ha vivido por cinco años el campo queretano, a la sequía 
de los últimos dos años y al impacto de la pandemia. En el encuentro ciudadano, subrayó, abordará la 
inseguridad imparable en todo el país, la falta de oportunidades y el rechazo a la clase media. Incidente con 
menor no tuvo que ver con desfile: SEDIF. Que el Sistema Estatal DIF de Querétaro (SEDIF) informó, en 
relación con el video que circula en redes sociales sobre un hecho durante la realización del desfile del Festival 
Alegría, en Pedro Escobedo, donde se presentó un incidente que involucró a un niño y un caballo, que “no 
guarda relación alguna con el espectáculo público realizado con motivo de los festejos decembrinos, ya que en 
este evento no se realiza ninguna actividad con intervención de animales”. Detalló que, en el lamentable 
acontecimiento, el equino, que no estaba relacionado con la producción del desfile, fue mordido por un perro, 
lo que desencadenó que el menor fuera arrastrado; ante ello, se activaron los protocolos por parte del personal 
de la Cruz Roja que se encontraba realizando la cobertura del evento, atendió al niño y reportó contusiones 
menores sin que se requiriera su traslado a ningún centro de atención médica especializada. Confirmó, 
asimismo, que el Sistema DIF Municipal de Pedro Escobedo está en contacto con la familia del menor para 
brindarle el apoyo requerido. Verificación vehicular podría cerrar año con el 84% del padrón. Que, debido a 
la participación ciudadana, se prevé un cierre del año con el 84% de la verificación del padrón vehicular en el 
estado, informó el secretario de Desarrollo Sustentable del estado de Querétaro, Marco Antonio del Prete 
Tercero. Dijo que en la entidad existe un padrón de alrededor de 600 mil vehículos con placas queretanas, 
aunque reconoció que la cifra real aumenta por todos aquellos que circulan aquí, pero que están registrados 
en otros estados del país. También dio a conocer que tienen el registro de 800 vehículos eléctricos que cuentan 
con el engomado azul, el cual los distingue por no emitir dióxido de carbono y permite que puedan circular en 
la zona metropolitana de la Ciudad de México sin ningún problema. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
En Loma Dorada, el precandidato al Senado por Acción Nacional, Agustín Dorantes Lámbarri, dialogó con 
residentes de la colonia Loma Dorada a quienes expuso las propuestas de la fórmula Murguía – Dorantes en 
temas tan sensibles como la seguridad y la importancia de generar contrapesos en la Cámara Alta. La jornada 
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electoral se celebrará este domingo 2 de junio y en Acción Nacional se preparan para la designación de quienes 
encabezarán las fórmulas al Senado, el Congreso Federal, local, así como los 18 ayuntamientos…Tic, tac. tic, 
tac. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Bety y Santiago, la fórmula. BEATRIZ ROBLES y SANTIAGO NIETO son la apuesta de los partidos de la 4T al 
Senado en contra de LUPITA MURGUÍA y AGUSTÍN DORANTES del dominante PAN. El último que le ganó un 
escaño de mayoría fue FERNANDO ORTIZ ARANA en 1994, hará 30 años.  Sí, di. Agua queretana, limpia y sana. 
(PA 1) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Enrique Correa es uno de los legisladores que adelantó sus vacaciones. Prometió una Ley de Bienestar Animal 
y la armonización de la Ley de Movilidad, pero todo parece que deberán esperar, ya que la principal 
preocupación para el diputado no es concluir los dictámenes, pues rara vez se le ve en el Congreso. Definición. 
Con la revelación de los nombres que Morena enviará a competir por el Senado, se antoja una contienda 
medianamente cómoda para Acción Nacional, cuyos aspirantes ya están abiertamente en recorridos. Santiago 
Nieto puede ser competitivo, pero la designación de Beatriz Robles le da tranquilidad y ventaja a los perfiles 
panistas. AIQ. La ampliación del aeropuerto es una atinada decisión por parte del gobierno estatal, basta ver 
el comportamiento en las operaciones de los últimos años. Esta decisión se adelanta a la demanda que sin 
duda habrá en los próximos años, ya que el dinamismo de la entidad no se detiene. AMLO y los y las 
desaparecidas. A una semana del reporte de la secretaría de gobernación, Luisa Maria Alcalde, en donde pasó 
de más de 100 mil a 11 mil los desaparecidos en México, crece la ola de protestas e indignación de colectivos 
y buscadoras. Lo más seguro es que no cambie de opinión Palacio Nacional. (P) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Importante. El que el alcalde Roberto Sosa y su gabinete, aprueben que la mitad del presupuesto sea para 
seguridad, nos habla del tamaño del problema que enfrentamos. Bien por la seguridad. (N) 
 
ESCENARIOS  
No es sorpresa, se esperaba, era hasta evidente. Tocaba mujer en Morena y estaba Bety Robles y de compañero 
de Fórmula Santiago Nieto, quedándose en el camino, quien ya cantaba victorias y glorias hacia el mar, el 
vitalicio verde ecologista Ricardo Astudillo, la siempre activa Coco García Quiroz y el exrector de la UAQ, 
Gilberto Herrera, entre ocho decenas de aspirantes más. Ahora viene otra etapa igual de complicada para 
Querétaro, ya con las fórmulas de Morena al Senado, Bety Robles y Santiago Nieto Castillo, quienes se verán 
frente a frente en las boletas contra Lupita Murguía y Agustín Dorantes —si no hay cambios inesperados de 
información. Pero esta determinación partidista no opaca ni acalla los grandes reclamos nacionales y locales: 
estamos a tres días de la Nochebuena y a 11 días del año nuevo, y cerramos un año atroz en muchas cosas, un 
tiempo poco afortunado para la inmensa mayoría del país que seguimos envueltos en promesas 
grandilocuentes, ríos de tinta y magros resultados.  En nuestro México todo es grave, no hay problemas leves, 
todo se multiplica ante la salida fácil de culpar de todo al pasado, pero en las cuentas pendientes que tenemos, 
están las obras monumentales y emblemáticas, fuera de los discursos y de las aseveraciones temerarias, ante 
el factor tiempo que goleó a las propuestas y no sólo a nivel federal, también en lo estatal el tiempo nos comió 
y seguiremos esperando la conclusión del Paseo Cinco de Febrero para el año entrante, que ya no falta 
tanto.  Se nos quedó la obra del Acueducto III y el tren México-Querétaro, también tendrá que aplazarse o 
inaugurar quizá el tramo Buenavista-Lechería y referimos estas obras porque hay promesa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, de apoyar económicamente para concretar los proyectos y… nomás no se 
ve.  Elogio a lo inverosímil. Y en lo federal es un elogio a lo inverosímil, se sostiene la dizque estrategia de 
“abrazos y no balazos”, se sigue investigando “hasta las últimas consecuencias” y se “aplicará todo el peso de 
la Ley” y la delincuencia organizada nos sigue bailando en calzones y dejando una indeleble huella de sangre 
y dolor.  El AIFA sigue siendo un proyecto nacido de un sueño guajiro y en esto de lo inverosímil, Dos Bocas es 
el título preciso para una obra de Ionesco con su teatro del absurdo y El Tren Maya, donde ya solo le falta al 
mandatario federal usar sarakof, para ir en busca del llamado del destino, como émulo de Indiana Jones o en 
la Última Cruzada —por aquello de que se le acaba el sexenio y se baja en la estación de Palenque, para llegar 
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hasta La Chingada. 11 días y se insiste en las promesas de que los acapulqueños tendrán una grata Navidad en 
ese hormiguero pisado que dejó el breve paso de Otis. 11 días en que nada de lo que acontezca en el país, 
muertos y masacres, huachicol, levantones y secuestros importan, porque tenemos lo apremiante y urgente 
para él, que es el tema electoral y tratar de dejar a toda costa, la continuidad de su andrajo de proyecto de 
nación. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE 
QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
PA: PLAZA DE 

ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
R: REFORMA 
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